
 第⼀课 第 4 讲  我们所信的是怎样的⼀位神 

 我们所信的是谁并不是⾮常简单，⼀⽣追求不⼀定都能 
 理解，独⼀真神，耶稣基督，信耶稣得永⽣，⼏乎进了这个 
 门⼉⽆⼈不知。但是也许直到最后，你对于何为信，何为永 
 ⽣，如何信，哪些不是信，这些往往还出现在我们⽣活当 
 中。许多⼈就在这上头绊倒，跌伤。关于  独⼀真神  我们从⼏ 
 个⽅⾯来谈必须认识的。我们强调了独⼀，  除他以外，别⽆ 
 真神。  今天有⼈想⽅设法把私货掺杂到我们的信仰⾥，虽没 
 有完全的替换，但是却⽤极巧妙的⽅法保留了外壳，换了那 
 ⾥⾯的核⼼，或者说⽤⼀个似是⽽⾮的东西，让你接纳了另 
 ⼀个东西。 

 第⼆⽅⾯，  他是⾃有永有  的神。这也不⼀定很难理解， 
 但是我们不以有限去看待⽆限，却等待⽣命的成熟。就像保 
 罗所说的，“在你们当中，我只说耶稣基督并他钉⼗字架， 
 然⽽，在完全的⼈当中，我们也说神的智慧”。创世以前就 
 拣选就预定的智慧，藉着创世以后，被希腊⼈认为愚昧的， 
 被犹太⼈所拒绝的，被许多⼈所弃之门外的那个⼗字架，成 
 就了那深不可测的美好救恩。今天贴着基督教标签的越来越 
 多，挂着⼗字架的越来越多，但是  和那⾃有永有的发⽣关系 
 的却并不是很多，也许是越来越少。所以⽼约翰谈到了⼩⼦ 
 们哪，少年⼈哪，⽗⽼啊，他谈到的并不是每⼀个⼊门⼈都 
 认识了。看似⾮常简单的问题，许多⼈想要思想不能明⽩， 
 什么原因呢？ 
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 这就是  第三个⽅⾯，他具有超理性的⼀⾯，又有理性的 
 ⼀⾯  ，  信仰的对象是超理性的，信仰的⽅法是理性的。  每当 
 我们把这样⼀类的事情，把看似⽭盾的事情放在⼀起的时候 
 ，我们强调的是⼀个结构。信息，不是⼀个单独的信息，单 
 独拿出⼀个来⽐较容易理解，把两个放在⼀起看它之间的关 
 系，⽽且要求在它们之间的相互关系上，建⽴我们的信仰， 
 这就不是⾮常容易的事。⼀个结构是看不见摸不着的，但是 
 他的信息却是真实⽽存在的。 

 举例《⼠师记》，《路得记》，或者是《撒上》《撒 
 下》，就知道《路得记》的信息更简单清楚，就那么⼏章， 
 但是把《⼠师记》和《路得记》放在⼀起，⽽且清楚告诉你 
 ，《路得记》就是发⽣在⼠师秉政的时候，这⾥⾯带出的信 
 息，它不是《⼠师记》的信息，也不是《路得记》的信息， 
 它是只有把它们放在⼀起的时候才具有的那个信息。红花是 
 ⼀个信息，绿叶是⼀个信息，绿叶衬托着红花带出来的是第 
 三个信息。这第三个信息常常就是⼈们真正需要的综合信 
 息。这才是⼀个结构的信息。  什么叫超理性？  ⼤体上定义就 
 是：  神的超理性就是神迹的超理性产⽣的⼀个推理。  没有⼈ 
 见过神，⼈们对神的认识和理解，基本上是在神的作为上推 
 理⽽认识的。没有⼈到过长江的源头，我们对长江源头的认 
 识基本上是根据下游它的⽔流量，它的⽔质等等这些东西来 
 判断源头可能是什么样，沿路的流域⽀流可能是什么样。对 
 神的认识。⼀般说来是借着对神迹的认识⽽来的。神迹就是 
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 神的作为。神的作为不局限于死⼈复活等等。太阳从东边升 
 起，就是神迹。⼀个⼈蒙恩得救变成⼀个新⼈，这是最⼤的 
 神迹。主耶稣就是这么说的，想看神迹吗，只有约拿的神 
 迹。约拿的神迹表⽰什么？表⽰⼈⼦是怎样从死⾥复活的。 
 你就是这样，你过去死在过犯罪恶之中，就因着你接受相信 
 ，没有付出任何代价，今天你就活过来，有了新⽣命，并且 
 还要与他⼀同复活，还有什么⽐⼀个⼈蒙恩得救更⼤的神迹 
 呢？我们知道魔⿁也能⾏奇迹，它如果愿意，也许同样可以 
 拿⼀点饼来拿让许多⼈吃饱。可是叫⼀个罪⼈重⽣，它⼲不 
 了这个，这就是最⼤的神迹。另⼀个最⼤的神迹，没有⼈把 
 它称作神迹，但你必须说这是神的作为。这普普通通的⼀本 
 书----《圣经》，被称之为天下⼤书的⽣命之道之书，改变 
 了⽆数⼈的⽣命，改变了⽆数国家的命运，建⽴了整个世界 
 的⼈们对神的认识。藉着对神的作为，⼈们对神迹最表浅的 
 认识就是超理性。当我们想到神是超理性的，我们就知道信 
 仰也是超理性的。若没有信仰，那怎能认识真神呢？承认神 
 是超理性的时候，那就称之为信仰，但信仰不是你的信仰， 
 不是神的  信仰，乃是你和神的⼀种关系，你对神的⼀种认 
 识。  ⽽当你认识了这位超理性的神的时候，本⾝这个框架就 
 是⼀个信仰。所以  真正的信仰就是你认识了那个真正的独⼀ 
 真神。  由于我们对独⼀真神的认识，他是超理性的⽆限的， 
 所以我们印象好像信仰也⼀定是超理性的。不是超理性，还 
 谈什么信仰，那不就是物质了吗？神是超越了⼀切有形的， 
 显然这个形绝不限于眼见的那个形状之上，好像信仰的观念 
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 ，就是⼀个⽆限的观念，绝对超乎⼀切。所以就打上信仰标 
 签的各种观念，超⾃然超理性。显然，当⼈们从理性进⼊到 
 超理性的时候，我们不能不说，这是向着正道前进的⼀步， 
 反过来说，你若⼀直在理性当中找信仰，找不着真正的神学 
 家。有⼀种我们把它叫做社会神学家、新派神学家。在理性 
 中建⽴他们的信仰，寻找他们的信仰，解释他们的信仰。我 
 们仔细想⼀想就能够分辨，不信神迹，不相信复活也算有信 
 仰吗？新派神学思想的赵紫宸写的《耶稣传》，把耶稣的⼀ 
 ⽣详详细细都解释了。当然他不能回避耶稣所⾏的神迹，可 
 是他又根本否认神迹，于是他就会凭⼈的头脑寻找对于神迹 
 的解释。五饼⼆鱼的解释，那就是出来听道的⼈都带着饼 
 啊。如果连个⼩孩的妈都给他带了五个饼，⼤⼈呢，你能够 
 想象这五千个男⼦汉没有⼀个带饼的？就没⼀个⼈拿出来， 
 谁也舍不得拿出来，⼈都是⾃私的，就⼀个⼩孩拿出来了啊 
 ，耶稣马上就以他为榜样，感动周围的⼈  ，  于是乎，五个⼤ 
 麦饼就这么样唤起了⼈们的良知。蛋糕、⾯包、⽜奶什么东 
 西都拿出来了。⼗⼆篮⼦应有尽有，谁能不信？每⼀步都是 
 合乎理智的。我们不去反驳他，因为事实是胜于雄辩，问题 
 在于《圣经》明说，他们没有带饼，这是⼀个事实，你不能 
 回避这个事实。 

 今天你可以看到打着基督教旗号的，根本不相信真有超 
 ⾃然的东西，就像撒都该⼈，献祭归献祭，复活归复活，⼆ 
 者不相⼲。另⼀⽅⾯，在教会⾥有⼈是开⼜神迹，闭⼜神迹 
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 ，⽆处不是超理性的神迹。例如，耶稣让我⼀出门就碰到个 
 好天啊，耶稣让我就找这个⼈祷告病马上就好了。这些⼈不 
 谈神迹，就不谈信仰，⼀谈到神，谈到信仰，就认为你⾮得 
 有神迹不可。 

 请记住我们应当有这样⼀个基本的思维⽅式，就是每当 
 把真理放在⾯前的时候，⼀定要防⽌向这个⽅⾯的倾斜，以 
 及⾛那个⽅⾯的极端，就是说要有平衡的真理，这是⼀个看 
 待问题成熟的⽅式。看真理⾸先检视⼀下它在这⽅⾯是否平 
 衡，它的表现⽅式是什么？我有没有确认⾃⼰是抓住了真理 
 的中庸之道。你要是轻忽了那个不平衡的甚⾄⼀⾯倒的东西 
 ，很可能你陷⼊极端失去平衡⾃⼰还不知道。真理失去平 
 衡, 把特殊的当做⼀般的，把⼀般的当做是特殊的，把神⼀ 
 个⽅⾯属性代替了其他的属性。 

 ⾯对着⼀个信仰，只有平衡才是真正的信仰。失衡如果 
 还没有到翻车的地步，还勉勉强强，可以看作是⼀个信仰。 
 那就是你骑的⾃⾏车越骑越歪，越骑越歪，不能说你是⼀个 
 正常的骑车。其实不正常，从刚刚⼀倾斜开始，内⾏的⼈马 
 上会发现了是不是有什么地⽅坏了。信仰上的倾斜，常常就 
 在于理性和超理性，⼆者之间失去了平衡。这是我们所说的 
 ⼀个例证⽽已，任何⼀个真理都有它的两⾯。同样，你对⼀ 
 个⼈的认识，如果不能从正反两⽅⾯认识，  你的认识就是不 
 完全的。对耶稣的认识  是这样吗？你对耶稣的认识，如果只 
 建筑在我求他就给我。是的，你认为耶稣很好，但是这样的 
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 好是很脆弱的。万⼀有⼀天你求他不给了呢，除⾮你对耶稣 
 的认识，能从不垂听的事例中找出真的好来。否则的话，你 
 说耶稣真好，那只是⾃我欺骗，那只是⼀厢情愿，那只是把 
 耶稣当做⼀个有求必应的菩萨⽽已。  所有这些都使我们应该 
 建⽴⼀个思维⽅式。认识，⼀定要从两⾯认识，  信仰必须如 
 此认识，⼀个⼈必须如此认识。⼀件⾮常重要的事情，  产⽣ 
 深远影响的事情，就必须从正⾯看从负⾯看  。对我们的信仰 
 来说，它是有超理性的⼀⾯，但是绝不要认为只有超理性的 
 ⼀⾯，⽽没有理性的⼀⾯。有些⼈把信仰的每⼀个环节都描 
 述为超理性的东西，因此结论就是别⽤脑⼦，别讲学问，别 
 说知识。这是神直接跟我发⽣关系的⼀件事，神告诉我怎么 
 样，神感动我怎么样。也有些⼈，拿着《圣经》并不讲《圣 
 经》，只作为基督教的⼀个标志。⾄于办事的时候，靠“神 
 的感动”，“神给我的托梦”。头⼏年我到附近聚会点去讲道 
 的时候，他们就说了，别听那些知识分⼦的，上帝从来不⽤ 
 有知识的⼈，上帝只⽤有信⼼的⼈。那谁是有信⼼的⼈呢？ 
 有信⼼的⼈看待事情是“只有神才能做的事情”。同样⼀件事 
 情，你可以认为这完全是科学的结果。但是我们看到的是 
 “只有神才能做”。不但看到是神这样做，⽽且看到只有神才 
 能这样做，那就是信仰的眼光。不是把平凡的事看出神迹来 
 ，⽽是本来每⼀件事都是神做的，但  神并不都⽤超理性的⽅ 
 式做  的。道理⾮常简单，⼈的理性从哪⼉来的，这本⾝就是 
 神的。神给你理性⼲什么？神给你理性，就是解决⼀些你所 
 需要的问题。如果神不给你理性的话，他就要⽤超⾃然超理 
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 性的⽅式来解决。这就是对我们信仰的认识，不是什么东西 
 都是神叨叨的，稍有理智的⼈就不能接受。有的⼈⼀看到你 
 讲《圣经》，觉得我们信的跟你不是⼀个耶稣，我们是凭信 
 ⼼，你是凭知识来的。当初我们在这⾥刚建⽴教会的时候， 
 遇到过许多的阻⼒，这不稀奇，跟保罗当年⾛的路⼀样。保 
 罗传了⼀辈⼦福⾳，遇到的难处往往不是那些不信神的，绝 
 ⼤部分都是和他同信⼀位独⼀真神的。所以保罗⽆论⾛到哪 
 ⾥，进了会堂，拿着《圣经》和他们传福⾳，与他们辩论。 

 今天两个极端始终在动摇着⼀个纯正的信仰。眼下来 
 看，那个改⾰宗的东西，进⼊了又⼀个阶段。从根本上说， 
 这就是  正确的分解信仰中的超理性的⼀⾯和理性的⼀⾯  。没 
 有超理性，谈不上信仰，没有理性，也不可能有信仰。有信 
 仰的⼈，应该也是⼀个理性的⼈，理性不在于你的⽂化⽔ 
 平。知识与常识理性，这是不同的概念，没有知识，不等于 
 没有常识。今天的博⼠⽣被那些⼩学⽂化的骗⼦骗了的事时 
 有发⽣。那不是知识的问题，是常识的问题，有病吃药，就 
 是个起码的理性的问题，你怎么知道神不会使⽤祂所许可的 
 药物呢？ 

 说到马太福⾳“你们要防⽌法利赛⼈的酵”，有⼈问“五 
 饼⼆鱼的神迹，七个饼⼏条⼩鱼的神迹”，看了那么多的神 
 迹，为什么门徒还是不明⽩神的⼼意呢？犹太⼈看了耶稣⾏ 
 了那么多的神迹，为什么就始终不认识耶稣呢？那么你们就 
 你先看看⾃⼰周围，有没有这样的⼈？ 
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 我们说，所有特殊的都带有普遍性，⽽任何⼀个特殊的 
 都具有代表性。  既然叫普遍性，肯定跟你有关。你以为三九 
 天⼀定是很冷的嘛，说不定某⼀年的三九天却很热。任何事 
 情都可以看到它的⼀般性和它的特殊性，⼀般性可以说是理 
 性能接受的，特殊性⼈们往往认为这是超理性的，或者⾄少 
 你会说不正常。⽣活中你说不正常的时候很多，你看不正常 
 的⼈或者事很多。其实那因为你经历的太少，你要的经历的 
 多了，也就看为正常了。我们  对信仰的认识不要偏向于知识 
 的⼀边，  也不要偏向超理性这边。需要知道理性是神所建的 
 ，他不会建造了理性，却把理性给放下不⽤。 

 这就是你对神的认识：神又建造了理性，又不使⽤理 
 性。那些迷信超理性的，⾼举超理性的，他都觉得，理性常 
 规都是⼈能做的事。我们的神这么了不起，祂还⽤你们⼈都 
 能明⽩的常规来做事吗？⼈家要伸⼿就是超理性的东西，这 
 就是他们的观念。超理性才看出神的伟⼤，那是神降到⼈的 
 ⽔平上来了。这⼈哪来的呢？所有的⼈哪⼀个不是照着神的 
 形象造的？神既然给⼈理性，又不⽤理性？打个⽐⽅来说， 
 我贴了⼀张课程表出去了，我天天在跟你们说，明天⼋点半 
 上课，后天七点⼆⼗上课啊，⼤后天七点五⼗上课，再过⼀ 
 天⼋点上课，每天我都临时通知你⼏点上课，会不会说，那 
 你还贴这张课程表⼲什么啊？ 

 所以今天我们必须从两个⾓度来看。⽆超理性的东西绝 
 不是信仰，但是神造的理性如果不能在信仰的过程中发挥作 
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 ⽤，那绝不是给⼈的信仰。⼀句话，  信仰的内容是超理性的 
 ，信仰的建⽴，信仰的⽅法，信仰的载体却是理性的。  ⼀旦 
 把这个保持平衡了，所谓的极端就⼀⽬了然了。 

 我们看到的失去平衡的地⽅很多。有的⼈他的信仰⾥⾯ 
 都是⼀些理性的东西，没有什么超理性的成分。但是他那个 
 信仰的⽅法却要求是超理性的。”你不能动脑⼦啊，听的道 
 有问题，不能问的啊，⼀问就是不相信”，“讲道的⼈不管讲 
 什么，你都去阿门啊，因为他是神的仆⼈啊，你只要提出怀 
 疑，你就是怀疑神，你只要⼀动脑⼦，你就是没信⼼”。这 
 ⽅⾯简单得不能再简单的问题，你⾮要赋予他⼀个超理性的 
 外壳，神迹奇事的外壳。凡是这类事情，⼀般都是异端邪 
 说。反过来说，异端邪说都是拿着这些事情来糊弄⼈。以前 
 这⾥混了⼀个东⽅闪电的全能神。晚上祷告的时候，他不知 
 ⽤什么⽔⼉，在墙上写了个全能神来了，当然刚写上去的， 
 谁都不知道。农村的弟兄姊妹祷告会，习惯关上灯祷告，祷 
 告了⼀阵后，哎呀，他叫了⼀下“停，真神来了”，⼤家睁开 
 眼了，⼀看啊，⿊乎乎的屋⼦，那个墙上真的是五个⼤字， 
 全能神来啦！⼤家吓得不得了。当时主持的说今天就暂停了 
 ，都回去吧。然后打电话叫我去，他说刚才这⾥有些字，你 
 来了，字没了。其实开了灯了嘛，就没了，那么你再把灯关 
 上，关上还是没有。可是过了⼀会⼉慢慢又能够看出来。我 
 说这些东西啊，学过初中化学的都能够知道，纯属理性的东 
 西，可是他却把他称之为超理性的神迹奇事！ 
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 今天很多⼈知道《圣经》重要，可他不去踏踏实实的读 
 ，认认真真的去记。他总是希望借着祷告，让我⼀下⼦豁然 
 开朗，什么都懂了。很多⼈就是希望找这个诀窍。“神啊， 
 赐给我聪明智慧，让我⼀下⼦都能够明⽩。神啊，求你让我 
 能够被灵充满，使我看什么懂什么，明⽩什么，讲什么”。 
 “神啊，给我⼀个好⽼师，让我点⼀下就开窍，⽴刻就能够 
 什么东西都懂，左右逢源”。本来这是需要⼀个理性的过 
 程。但是他完完全全撇下了理性的⽤处，竭⼒的要⽤超理性 
 的⽅式来解决。现在我们要说⼀下，如何在这⼆者之间建⽴ 
 ⼀个密切的关系，就是⼀个  理性的⼈怎么能够建⽴⼀个超理 
 性的信仰呢  ？这就是⼀个核⼼的问题了。关于这个问题，⼀ 
 个理性的头脑, ⼀个理性的⼈，为什么他的信仰能包括那个 
 超理性的东西，超是什么意思啊？超，就是你按⼤⼩来说， 
 放不下，按轻重来说，拿不动，按深奥来说解不明，超嘛！ 
 我这辆卡车⼋吨的车拉⼋⼗吨的东西，七个座的车装七⼗个 
 ⼈，可能不可能？绝对不可能，这是理性。但是今天上帝告 
 诉你，你把车开来，把这七⼗个⼈拉回去，可能不可能，可 
 能！那不就是“你们给他们吃”吗？如果你相信五个饼五千⼈ 
 吃饱，为什么就不相信七个七座的车拉七⼗个⼈，七百个⼈ 
 呢？这很奇怪，是不是啊？半点都不奇怪。 

 如果神要做，你相信不相信，我们的信仰就是这样。你 
 的脑⽠怎么能识透这位神？所以今天建⽴信仰的过程，就是 
 神说“你把你的茶杯拿过来，我要给你⼀缸⽔”。也许你家⾥ 
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 正有事情需要他⼀⼤缸⽔，“神啊，我需要⼀缸⽔”，“把你 
 茶杯拿过来”，“茶杯拿来有啥⽤？”，“你把你的茶杯拿过来 
 ，我给你⼀缸⽔和信仰。记住神说的，你信吧，你要信，你 
 把茶杯拿过去，结果怎么样？神就把那⼀缸⽔都倒到茶杯⾥ 
 去了，这就是信仰的建⽴。从此以后，你⼿⾥有⼀个茶杯， 
 但是⾥头却装着⼀缸⽔，⼀⼤缸⽔。可是你拿在⼿⾥仍然是 
 ⼀杯⽔，是神迹吧，是神迹，只有你知道这是神迹。旁边的 
 ⼈看着你，你不就拿着个茶杯吗？啊，出去拿了个茶杯，弄 
 点⽔就回来了。但是只有你知道我⾃从信了耶稣了，我⾥头 
 有多⼤的改变。或⽤⼀缸⽔来说，还是那两千块⼯资说，我 
 就觉得⼗万块的⼯资没有我今天过得那么丰富，那么滋润。 
 如果你不能理解，希望你将来能经历到那个时候你就知道 
 了。这就是彼得说“看，我们已经撇下⼀切跟从你了”，我们 
 得什么？得今世百倍，来世永⽣。什么叫今世百倍？我为了 
 你，我撇下了两千块的那⼯资。本来我⼀个⽉有两千块，⼯ 
 资过得不好，但过得去。现在为了你，你叫我撇下，我就撇 
 下了，那怎么百倍？不要百倍，⼗倍好了，是不是你给我两 
 万块的津贴呀？有⼈是这样想的。神不是给你⼯资，是使你 
 过的⽇⼦⽐收⼊⼆⼗万，过得还舒服、还滋润、还丰富、还 
 ⽆忧。其实这就是旧约当中先知说过的⼀句，很多⼈不能理 
 解的话，“那没有⼉⼥的⽐有⼉⼥的还要多”（又是⼀根纬线 
 上的经线）。多少⼈为主摆上了。是的，他放下了世上的⼀ 
 切。但是你实在是要衡量⼀下的话，也许只有他⾃⼰知道： 
 “我告诉你们，我⽐你们多得多”。消极的⽅⾯说⼀⽆挂虑， 
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 积极的⽅⾯说，应有尽有。那丰富的时候，我⽐你们⼉⼥成 
 群的都要丰富得多，⼀点⼉都不参假。茶杯，⼈⼈都有。也 
 许你的茶杯⽐我⼤，可是我这个⼩茶杯⾥装了⼀吨⽔、⼀缸 
 ⽔，这就是信仰。我只是举这个例⼦。其实神给我们的岂只 
 是吃喝穿戴这些东西呢？这些东西只不过是当你求神的国、 
 神的义的时候，他加给你的。加给你的⽬的是什么？证明你 
 所求的是不错的。如果你没求的都是丰丰富富，旧约先知说 
 “上尖下流连摇带按”加给你。如果加给你的都是这样，那么 
 你所求的还有什么疑问呢？更深奥的理论，清楚的经历，要 
 想通这⼀点，解释这⼀点不是很容易。即便你有经历了也不 
 是很容易。很多⼈经历了神，出⼈意外的丰盛的恩典，经历 
 过不知多少次，可是每次经历泪盈满眶，过去之后却忧⼼忡 
 忡。很多⼈都是这样，为什么？因为他不认识他的信仰，他 
 只看到了这个茶杯，他没想到这⾥头的⽆限理性，其中的超 
 理性，这是我们信仰的特点。若只有超理性，那是虚⽆缥缈 
 骗⼈的东西。若只有理性，那是党派理论。唯有真正的信仰 
 ，⽴⾜于⼀个理性，是你能明⽩的，也能明⽩为什么⼀个茶 
 杯⾥头装了⼀吨⽔？因为是耶稣叫我做的，我很清楚，耶稣 
 叫我做的就能够成就，这不就是信仰吗？所以我们注意该理 
 性的不要⼀定求超理性，有病上医院，这肯定是理性的东 
 西。不要求神：“主啊，我不想去，你给我治好吧”。神可⽤ 
 超理性的⽅式，那是在理性不能解决问题的时候，我有病了 
 ，附近没有医院，按理论可以打电话叫个飞机过来，问题是 
 你没有这个条件啊，在这种情况下没路可⾛了。你祷告神⼀ 
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 定答应我。很简单神成就了，耶和华岂有难成的事？但是， 
 他绝对不会给你做那些⽆谓的事。放着这⽚药不吃，你⾮得 
 求神治你的病，放着《圣经》你不看，⾮要求神给你指引⽅ 
 向。 

 说起来⾮常简单，那就是我们信仰内容的超理性和信仰 
 本⾝的理性。如果信了半天, 信的是⼀个可以解释的神，你 
 还信他⼲啥？今天我们根本不必求能够明⽩神的⼀切。当你 
 求这⼀点的时候，你忽视了我们信的是超理性的，我们的信 
 要经过思考，叫你信耶稣，你就信了。那不是真信，好好的 
 思考，好好的分辨。“庇哩亚⼈贤于帖撒罗尼迦⼈，⽢⼼领 
 受之道，天天查考圣经。要想知道这道是与不是”。你说啥 
 ，我信啥，你觉得那是真⼼吗？这就像主耶稣说了，他却不 
 将⾃⼰交给他们。耶稣在约翰福⾳第⼆章⾥⾏了神迹，他的 
 门徒就都信了，耶稣却不将⾃⼰交给他们。你以为我真以为 
 你信了，我知道你没骗我，你在骗⾃⼰。信是⼀个理性的结 
 果，主耶稣多次的说过这⼀点，你们要来跟从我，你先算计 
 ⼀下，盖房⼦需要⼗万，你有了五万你就动⼯了，会有什么 
 结果？打了地基上不了房盖了。⼀个⼈告诉耶稣：“夫⼦啊 
 ，你⽆论到哪去，我都跟随你”。好，你可动动脑⼦，我可 
 是⼀贫如洗，连个枕头的地⽅都没有。怎么没下⽂啊，肯定 
 是啊，他当初那个决志根本没有使⽤理性的考虑。我撇下⼯ 
 作，跟从你会有什么结果，你得详详细细的算⼀下，我⾛这 
 条路，社会会怎么看？家庭会怎么看？今天会怎么样，明天 
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 会怎么样？我不是说让你都安排好，⽽是说让你都考虑到。 
 呃，这两年⽼⼈会有这个照顾。呃，过两年啊，我的外孙⼤ 
 了，他会照顾外婆的。再过两年又有什么可以来了？好，所 
 有这些东西都四平⼋稳了，我信了。不是这个意思，⽽是你 
 必须知道你前路在经济上，社会压⼒上，个⼈感情上，健康 
 上等等，都有可能遇到困苦与试炼。 

 这些你要搞清楚是耶稣叫你⾛的这条路吗？当你拿着 
 ⼀杯⽔去盛那个⼀缸⽔的时候，只有⼀个前提是可能使他成 
 为现实的，就是耶稣对你这样说了。当你开着个⾯包车要拉 
 这么两千⼈的时候，只有⼀种可能性，就是耶稣对你说了。 
 真的对你说了五个饼五千⼈，⼀辆⾯包车⼀千⼈，这种事情 
 ，你会见到的，也完全可能的，这就是我们的信仰。我们把 
 ⼀个简单的⼀分钟就能解决的问题，拉扯了⼀百分钟。然⽽ 
 许多时候你因为没有这⼀百分钟，你产⽣的问题可能说⼀百 
 天也解决不了，弄得不好，⼀百年都出问题，防患于未然 
 吧。我们希望我们盖的这个房屋能够经得起⼋级地震，你就 
 必须在这个根基上多砸两下。今天我们必须准备我们的信仰 
 ，尤其是你愿意跟从主的，你别指望着前⾯的道路会风平浪 
 静。⾄于会有什么结果与经历？那是百分之百的⼗字架，信 
 仰不经过⼗字架就没有信仰。⼗字架的⼀头超⾃然的，⼗字 
 架的另⼀头⼟⾥扎下来的，完全是⾃然的东西，不要忽视神 
 给你的脑⽠，那个理性。最后⾯对这本《圣经》，就是⼀句 
 话的结论，《  圣经》的内容是超理性的，明⽩《圣经》要从 
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 理性出发，  认字修辞语法字句，所有这些都是理性的东西， 
 不能跳过去。 

 如果⾥头没有超理性，他就是有限的那点神学知识，⽽ 
 没有理性，那是上帝，⽽不是你的信仰。上帝全能的跟你有 
 什么关系吗？只有拿出你理性的杯⼦，按照神的要求出于⼀ 
 个信。什么叫信？相信神的⽆限才能满⾜你的有限。神就借 
 助你那极其有限的承载量，满⾜你那⼏乎⽆限要求的⼀切， 
 这就是信仰。不需要被定义，不需要讲道理，只希望对我们 
 今天的信仰有⼀个全⾯的了解。不要出现两个极端，不要强 
 迫神⾏神迹，强迫神按你的⼼意⾏事，但是也不要陷⼊另⼀ 
 个极端，理性通不过的，我就不能接受。那你还信耶稣⼲ 
 啥？极端，当初就是⼀点⼉⼀点偏离，今天差之毫厘，明天 
 就是⾛向极端。希望我们的信仰能够在每天的⽣活当中，每 
 个追求当中，与神的每个相交当中，每⼀点侍奉当中，都能 
 够把持中庸、正确、完全。 
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